

## Le chasseur et le cerf

### Une histoire tirée du *Shiva Purana*

Un jour de *Shivaratri*, un chasseur avait passé toute la journée à la recherche de quelque gibier pour nourrir sa famille. En vain, il était resté bredouille et à la nuit tombante, n'ayant rien mangé de tout le jour, il trouva une clairière et se réfugia dans les branches d'un arbre. En fait, cet arbre était un *bilva* dont les feuilles sont consacrées à Shiva. Et sous l'arbre était dressé un *shivalingam*, une *murti* de forme ovale symbolisant le Seigneur Shiva, l'Absolu qui n'a pas de forme. Pendant que le chasseur se reposait dans l'arbre, un peu d'eau de sa gourde coula, par inadvertance, sur le lingam. Et chaque fois qu'il bougeait, quelques feuilles se détachaient de l'arbre et tombaient également sur le lingam. C'est ainsi, que, sans le savoir, le chasseur fit un rituel d'adoration à Shiva, lui offrant des feuilles de *bilva* et de l'eau, exactement comme il est prescrit dans les Écritures sacrées.

Quelques heures s'étaient écoulées quand un cerf s'avança dans la clairière. Tandis que le chasseur pointait son arc, prêt à tirer, le cerf se mit soudain à parler. « S'il vous plaît, cher Monsieur, avant de me tuer, laissez-moi dire au revoir à ma famille. Si vous accédez à ma demande, je vous promets de revenir et d'offrir mon corps pour vous nourrir, vous et votre famille. » L'esprit du chasseur avait été grandement purifié par le rituel d'adoration qu'il avait accompli sans le savoir. Pour la première fois de sa vie, il fut envahi de compassion et il laissa partir le cerf.

Quelques heures plus tard, un autre cerf fit son apparition. Le chasseur pointa à nouveau son arc. Le cerf se mit, lui aussi, à le supplier de lui accorder un sursis. « Oh très cher chasseur, je sais que vous devez nourrir votre famille. Mais laissez-moi faire mes adieux à ma propre famille, et je m'engage à revenir et à m'offrir en nourriture. » L'esprit du chasseur était encore plus pur cette fois-ci, alors il laissa partir l'animal. Plusieurs heures passèrent, et un autre cerf vint dans la clairière, et il fut, lui aussi, épargné.

À la fin de la nuit, les trois cerfs revinrent. Ils expliquèrent qu'ils faisaient partie de la même famille et qu'ils revenaient ensemble pour tenir leur promesse en offrant leur corps en nourriture. Mais à ce moment le cœur du chasseur, purifié par ses actes d'adoration et par la grâce de Shiva, s'était complètement ouvert et il fut consterné à l'idée de tuer les cerfs. « Vous êtes de nobles créatures qui ont offert leur vie en sacrifice, dit-il, veuillez me pardonner d'avoir voulu vous tuer. »

À peine avait-il prononcé ces paroles que le Seigneur Shiva, rayonnant de lumière, sortit du lingam. « Je suis très satisfait de toi, dit-il au chasseur. Une compassion sincère s'est éveillée en toi. Je t'accorde un vœu. » Mais entre-temps l'esprit du chasseur s'était transformé et empli de dévotion. La seule chose qu'il put faire fut de tomber aux pieds de Shiva et de dire : « Mon esprit s'est absorbé en toi. Je ne désire rien de plus. »

« Je t'accorde néanmoins la libération, répondit Shiva. Tu vas vivre en ayant conscience que toi et Moi ne sommes qu'un. » Et il ajouta : « Dorénavant, grâce à ce que tu as fait, les bienfaits des rituels accomplis cette nuit seront multipliés par mille. »

Le *bilva* est une espèce d'arbre élancé et aromatique originaire de l'Inde et répandue à travers l'Asie du sud-est. Les feuilles ovales à trois pointes du *bilva* sont utilisées traditionnellement dans le culte du Seigneur Shiva. Pour cette raison, l'arbre *bilva* est communément trouvé près des temples dédiés au Seigneur Shiva.